

Por largos años secretario general del Partido Comunista, senador por varios períodos, Luis Corvalán es un actor y testigo calificado para apreciar, desde la perspectiva de este trigésimo aniversario del golpe de Estado, la obra del gobierno de la Unidad Popular y la personalidad de Salvador Allende. A él dedica su reciente libro, "El Gobierno de Salvador Allende", en el que incluye un documento, firmado por los dirigentes socialistas -hoy desaparecidos- Ricardo Lagos Salinas, Carlos Llera y Exequiel Ponce, que es "el primer análisis marxista del golpe", fechado en 1974 y hasta hoy prácticamente desconocido. Sobre este nuevo aporte suyo, conversó con *El Siglo*.



"E

l libro corresponde alítulo pero naturalmente el gobierno de Salvador Allende no es sólo de un día para otros hay un capítulo que se llama "Trato de una larga lucha". Me remonto incluso al año '70, el Trono Popular, la época de los 3 gobernatos nacionales, la formación del Frente del Pueblo, que es un punto alto, es la primera batalla electora que tiene un sector de la izquierda, con Allende como candidato, y donde el papel hegemónico ya no lo tiene el Partido Radical. Y después, el PRAEP y todas las dificultades para la designación del candidato único. El proceso es distinto en el presente.

«Tú puedes decir que many veces discutían el valor moral de Allende, para lo que nadie va a ser reconocido es el valor de su programa». (R. 106) (Pág. 142)

«Bueno, el primer capítulo del libro es 'De los parlamentos a los barrios'. Radical, Apertura, Asambleas realizadoras del Gobierno Popular, sobre todo en material social. Apenas Allende asume la Presidencia de la República se retroponer a la Línea Adres Nacional, entre otras instituciones, los malajadones que habían sido despedidos hace pocos meses o días porque habían estado en conflicto. De

restaurar los salarios y sueldos, se sube la asignación familiar, se sube el presupuesto, esa posibilidad tan chiquita que existía, que sigue existiendo, las mejores leyes del fidelismo de sus maestros. Se sube del 50% del valor de la pensión del maestro al 100%, y eso no se ha retrocedido.

También estoy que se hizo en el terreno de la educación, con la cantidad de muchachos que pudieron acceder a la universidad, de la salud, el medio de vida. Luego vienen las grandes transformaciones que es el título de otro capítulo, la nacionalización del cobre, la reforma agraria. Con Salvador Allende culmina ese proceso se estrechan más de 5 millones de hectáreas, casi el doble que en el gobierno de Pinochet, bajo el cual se dictó la ley, y el ultimátum clásico de la militancia del tiempo».

«Esa es, las bases de lo que hoy se ha llamado "la modernización de la economía chilena".

«Un tanto. No entiendo esto en las exposiciones que hoy abren, en el sector fructuosa por ejemplo, sin el proceso de reforma agraria. (R. 107) (Pág. 143)

«Frei, para profundizar y extender más allá el gobierno de Allende».

«Bueno, ¿de qué cosa se trata? La definición de ese proceso, si cumplió entre 30 años, más allá y justa con la personalidad de Allende?

«Tú me das la respuesta. El retorno de Salvador Allende. Su gran éxito como persona. Yo he visto en los corrales de televisión expedicionario Chacabuco, una fuerza sensible muy importante, lo más significativo es que Allende cumplió plenamente con su palabra. Es el Presidente más leal en la

historia de Chile. Bueno, junto con Balmaceda, que igual que Allende fue derrotado por la colisión entre la reacción chilena y los intereses foráneos».

«¿Qué queda, para Ud., como saldo, o vigencia de los planes comunistas y programáticos de la UPP?

«La Unidad Popular fue una alternativa realmente democrática revolucionaria. En relación con los programas que están en aplicación actualmente, es la otra cara de la moneda. Y sobre todo es la preocupación por dónde está el centro de la atención: el pueblo y el país, el progreso independiente de Chile, en contra de lo que sucede ahora. Entonces, tiene validez. Bien sabemos que la historia no se repite, no se vuelve atrás. De volver nuevamente, como yo creo que en algún momento volverá la izquierda a gobernar el país, no será de la misma manera aunque sea por el hecho de que ahora la Constitución no permite, como entonces, que un comunista llegue a Presidente sin haber obtenido en las urnas una mayoría absoluta. Aunque sea por ese solo hecho, no se va a repetir el mismo resultado. Pero está permitido lo que quiera».

«Se dice que fue un error haber emprendido transformaciones de fondo con una base electoral del 30%.

«Entiendo bien, porque accedimos en 20,645.000. Para mí el sentido de haber obtenido la victoria en las urnas, trasciende el reconocimiento de la mayoría del país. Hasta antes que se acordara la Democracia Cristiana, el PDC en su mayoría se volvió... Años de los 24 años fue leal a seguir a Allende. La Juventud y el Partido Demócrata Chileno votaron por Allende en el Congreso Pleno. Tuvimos la mayo-

Luis Corvalán

"El gobierno de Salvador Allende"

"El gobierno de Salvador Allende": [entrevistas] [artículo]
Fernando Quilodrán..

AUTORÍA

Corvalán, Luis, 1916-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2003

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"El gobierno de Salvador Allende": [entrevistas] [artículo] Fernando Quilodrán,. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)